



# Rapport annuel

## 2019



**70 ANS**

Ligue Genevoise  
contre  
le Rhumatisme



# TABLE DES MATIERES

Comité 2019	2
Mot du Président	3 - 4
Mot du Trésorier	5
Rapport de l'organe de révision 2019	5
Compte de résultat 2019 - 2018	6 - 7
Bilan 2019 - 2018	8
Activités au sein de la LGR	9 - 16
Remerciements donateurs et sponsors	17



## Comité 2019

Dr Nicolas Buchs, Président  
Rhumatologue

Dr Bertrand Buchs, Vice-Président  
Rhumatologue

M. Andrew Helaconde Chavez,  
Trésorier  
Comptable

Dr Etienne Roux, Secrétaire  
Rhumatologue

## Membres

M. Patrick Crausaz

M. Bernard Dupont  
Expert-comptable

Prof. Cem Gabay  
Rhumatologue

Prof. Pierre Hoffmeyer  
Chirurgien orthopédiste

Dr Pierre-Alain Pessina  
Rhumatologue

Dresse Marie-Claude Schenkel  
Rhumatologue

Dr Marc Sinniger  
Rhumatologue

Mme Françoise Sulser  
Présidente Groupe Polyarthrite GE

Dr Bernard Tochon  
Chirurgien orthopédiste



## Mot du Président

L'exercice 2019 de la Ligue genevoise contre le rhumatisme (LGR) est terminé. Au moment où je rédige ces lignes, la Suisse, le continent européen et le monde sont en train de vivre des temps dramatiques, liés à l'augmentation exponentielle du nombre de personnes infectées par le coronavirus. J'espère qu'au moment où vous lirez ce texte, la situation aura évolué favorablement, que notre système de santé aura tenu le choc et aura pu aider toutes les personnes qui en auront eu besoin. Cette crise démontre qu'il est important pour notre société d'avoir un tissu sanitaire compétent et fort, qu'il est primordial de privilégier une forte solidarité entre les personnes en bonne santé et celles qui sont plus fragiles. Enfin, elle révèle aussi que nous dépendons les uns des autres.

Notre association a continué en 2019 à remplir sa mission d'information sur les troubles musculo-squelettiques auprès de nos concitoyens. Nous avons, depuis ces dernières années, ajouté aux prestations habituelles de la LGR des activités comprenant des mesures de prévention de différentes maladies rhumatologiques, grâce à des aides financières du canton de Genève, que nous remercions chaleureusement de son soutien indispensable (journées d'information sur l'arthrose du genou, sur la prévention des chutes, sur des rhumatismes inflammatoires, sur l'alimentation et l'activité physique, sur la sarcopénie, sur la détection précoce des troubles de l'équilibre, sur la prévention des fractures dues à l'ostéoporose). Nous avons aussi organisé deux conférences, une sur la prise en charge de l'arthrose de la hanche et l'autre, plus philosophique, intitulée « le corps et ses mythes : de la perfection à la santé ». Nous avons continué à éditer des documents à destination du grand public sur des sujets comme la prévention des chutes au travers du regard d'une ergothérapeute et d'une physiothérapeute, la classification des rhumatismes, le lien entre une atteinte inflammatoire des yeux et les maladies rhumatismales. Notre équipe a pu, une nouvelle fois, organiser une colonie de vacances pour des enfants rhumatisants au printemps 2019, expérience très enrichissante et appréciée tant par les enfants y participant que par notre équipe. La LGR a par ailleurs continué à proposer différents cours pour les personnes souffrant de problèmes musculo-squelettiques, donnés par des physiothérapeutes, ainsi que des consultations pour les enfants et des jeunes adultes ayant des rhumatismes inflammatoires aussi bien dans nos locaux que dans les hôpitaux. Notre directrice, Mme Béatrice Fonjallaz, qui est infirmière, a assuré de nombreuses consultations de santé et a donné des conseils

dans le domaine social aux personnes souffrant de rhumatismes, collaborant aussi avec d'autres organisations dans le domaine social et de la santé. L'année 2019 a aussi été l'occasion de fêter les 70 ans d'existence de la LGR. Nous avons pu inclure, dans chacun des presque 60'000 exemplaires de la Tribune de Genève du 12 octobre 2019, une brochure comportant de brefs articles sur différentes maladies rhumatismales et le témoignage d'une jeune femme malade. J'aimerais remercier chaleureusement tous les membres de la petite équipe de la LGR qui se dévoue sans compter ses heures, tous les intervenants des cours et conférences proposés par la LGR, toutes les personnes qui nous soutiennent dans différents domaines, ainsi que tous les professionnels de la santé qui ont donné de leur temps gracieusement pour rédiger des articles au nom de notre association. J'adresse aussi mes remerciements aux personnes souffrant de maladies rhumatismales et à leurs proches qui se sont adressés à la LGR, pour la confiance qu'ils nous ont témoignée. Nous espérons répondre au mieux à leurs attentes et pouvoir continuer à le faire au cours des prochaines années.

En ces heures difficiles, j'aimerais conclure en rappelant certaines valeurs essentielles, mises en exergue par Françoise Dolto : « Tout groupe humain prend sa richesse dans la communication, l'entraide et la solidarité visant à un but commun : l'épanouissement de chacun dans le respect des différences. ».

Nicolas Buchs  
Président de la LGR  
Mars 2020

## Mot du Trésorier

Cette année 2019 a été particulièrement stressante en matière de recherche de fonds. En effet, les exigences tant du Canton pour l'obtention de la subvention de CHF 120'000.00 que les discussions avec l'OFAS via la Ligue suisse contre le rhumatisme, sont constamment revues à la hausse et nécessitent toujours plus de moyens humains.

La subvention finalement obtenue du Canton pour des prestations en matière de prévention de CHF 120'000.00 sur deux ans (2019-2020) a en partie contribué à un retour à l'équilibre des comptes avec un bénéfice de CHF 696.65 contre une perte de CHF 5'011.88 l'année précédente.

A noter que cette année, la LGR a dû faire face à une dépense exceptionnelle de

CHF 7'024.55 due au rattrapage de l'annuité 2016 des salaires du personnel qui avait été gelée par le Conseil d'Etat et qui a finalement dû être versée de manière rétroactive.

Les positions au bilan ne varient que très peu et le capital de la Ligue est toujours négatif au 31 décembre 2019 (-23'340.36). Les efforts de retour à l'équilibre par la recherche de nouvelles sources de financement se poursuivent en 2020.

Andrew Helaconde Chávez  
Trésorier

## Rapport de l'organe de révision 2019

Les comptes de la Ligue genevoise contre le rhumatisme ont été vérifiés par la société CTR- Audit & Conseil SA. Le rapport de l'organe de révision du 10 mars 2020 recommande à l'assemblée générale d'approuver les comptes qui lui sont soumis, présentant un bénéfice de CHF 696.65 pour l'année 2019.

Les comptes annuels révisés et le rapport de révision pourront être commandés dans leur intégralité auprès de la Ligue genevoise contre le rhumatisme.



## Ligue genevoise contre le rhumatisme - Genève

### Genève

<b>Compte de résultat pour l'exercice</b>	<b>2019</b>	<b>2018</b>
	<b>CHF</b>	<b>CHF</b>
<b>Produits</b>		
<b>Produits issus des opérations de collecte</b>		
Subvention Canton de Genève	120'000.00	105'394.00
Subventions et dons d'autres communes genevoises	3'250.00	2'350.00
Subventions fédérales	196'685.00	196'052.00
Subventions rhumato-péd. Non LAI	30'000.00	22'500.00
Prestations HUG non LAI	23'680.00	11'840.00
Cotisations, dons collectes	86'368.00	89'817.60
	<b>459'983.00</b>	<b>427'953.60</b>
<b>Produits issus des formations et cours</b>		
Participations diverses	123'816.15	137'729.25
	<b>123'816.15</b>	<b>137'729.25</b>
<b>Total des produits</b>	<b>583'799.15</b>	<b>565'682.85</b>
 <b>Charges</b>		
<b>Charges imputables aux formations et cours</b>		
Charges directes	37'426.80	50'883.30
Salaires et charges sociales	42'033.15	43'305.55
Information au public	38'538.95	40'310.20
	<b>117'998.90</b>	<b>134'499.05</b>
<b>Charges administratives</b>		
Salaires et charges sociales	361'723.30	358'800.75
Frais d'administration	94'925.80	80'926.88
Amortissements	4'548.75	6'949.00
	<b>461'197.85</b>	<b>446'676.63</b>
<b>Total des charges</b>	<b>579'196.75</b>	<b>581'175.68</b>
<b>Résultat d'exploitation</b>	<b>4'602.40</b>	<b>-15'492.83</b>

<b>Compte de résultat pour l'exercice (suite)</b>	<b>2019</b>	<b>2018</b>
	<b>CHF</b>	<b>CHF</b>
<b>Résultat d'exploitation</b>	<b>4'602.40</b>	<b>-15'492.83</b>
Charges financières	-980.20	-1'118.05
Dépenses exceptionnelles	-7'024.55	0.00
<b>Résultat avant variation du capital des fonds</b>	<b>-3'402.35</b>	<b>-16'610.88</b>
Attribution fonds rhumato-péd. non LAI	-53'680.00	-22'500.00
Dissolution fonds rhumato-péd. non LAI	53'680.00	30'000.00
Dissolution fonds mobilier salle conférence	1'099.00	1'099.00
Dissolution fonds photocopieur	3'000.00	3'000.00
<b>Résultat de l'exercice</b>	<b>696.65</b>	<b>-5'011.88</b>

## Ligue genevoise contre le rhumatisme

### Genève

Bilan au 31 décembre	Renvoi	2019	2018
		CHF	CHF
<b>A c t i f</b>			
<b>Actif circulant</b>			
Liquidités	3.1	26'042.29	13'073.14
Actifs de régularisation	3.2	37'599.70	38'006.20
		<b>63'641.99</b>	<b>51'079.34</b>
<b>Actif immobilisé</b>			
Mobilier, Matériel	3.3	3'039.00	3'703.00
Appareils de bureau	3.5	6'350.00	9'525.00
		<b>9'389.00</b>	<b>13'228.00</b>
<b>Total de l'actif</b>		<b>73'030.99</b>	<b>64'307.34</b>
 <b>P a s s i f</b>			
<b>Capitaux étrangers à court terme</b>			
Créanciers		6'507.95	6'046.25
Prêt Association des Amis de la LGR		45'000.00	40'000.00
Passifs de régularisation	3.6	36'664.40	30'000.10
		<b>88'172.35</b>	<b>76'046.35</b>
<b>Capital des fonds</b>			
Fonds mobilier	3.8	2'199.00	3'298.00
Fonds photocopieur	3.9	6'000.00	9'000.00
		<b>8'199.00</b>	<b>12'298.00</b>
<b>Capital de l'organisation</b>			
Capital lié	3.10	37'137.55	37'137.55
Capital libre		-60'477.91	-61'174.56
		<b>-23'340.36</b>	<b>-24'037.01</b>
<b>Total du passif</b>		<b>73'030.99</b>	<b>64'307.34</b>

# Activités au sein de la LGR

## Année 2019



1949 est l'année de création de la Ligue genevoise contre le rhumatisme (LGR), l'année où la LGR a commencé à offrir de l'aide, du soutien et de l'information aux personnes rhumatisantes. Alors me direz-vous, qu'est-ce qui a changé dans les prises en charge, dans les propositions d'aide, de soutien, 70 ans après ? Nous nous proposons de faire le point avec vous sur ce qui est fait, aujourd'hui, au sein de la LGR.

Les personnes qui œuvrent au sein de la LGR sont bien moins âgées que l'Institution qu'elles représentent auprès de la population demeurant à Genève et dans les environs. Les formations et les compétences de chaque personne œuvrant à la Ligue sont empreintes de connaissances spécifiques, de partage, de savoir, d'efficacité, de rigueur professionnelle, d'enthousiasme et d'empathie.

Le rhumatisme est toujours une problématique de santé publique importante. Les affections musculo-squelettiques regroupent plus de 200 maladies, qui entrent dans le groupe des maladies non transmissibles. En 70 ans, la médecine, la recherche, ont fait des avancées et les prises en charge se sont bien entendu adaptées. Les maladies musculo-squelettiques restent néanmoins des atteintes chroniques impliquant souvent des douleurs, des limitations, une diminution de la mobilité, une altération de la qualité de vie, etc... La vie sociale et professionnelle est souvent impactée. Il est alors nécessaire de pouvoir aider, accompagner et informer la population de ce qu'il est possible de mettre en place quand la problématique de santé est bien présente, mais également de promouvoir ce qui est connu dans le domaine de la prévention et des troubles locomoteurs.

Les connaissances ciblées que nous avons développées tout au long de ces années dans le domaine des soins, de la santé communautaire, du réseau sanitaire social et sanitaire genevois, des assurances sociales, de l'activité physique pour le maintien de la mobilité, du soutien psychologique, de l'entretien d'aide, nous ont permis de travailler avec la personne elle-même mais également avec les familles, les amis, les proches aidants. Chaque situation est bien entendu unique, les consultations sont planifiées en fonction du besoin et de l'objectif recherché.



**Toute personne devrait avoir une bonne connaissance de sa problématique de santé et de ses traitements; ceci est une priorité pour la LGR.**

Cela peut nécessiter un ou plusieurs rendez-vous. Nous nous sommes toujours adaptés à ce dont la personne ou le groupe avait besoin. Le nombre de demandes a été un peu plus important que l'an dernier et chaque situation a été traitée de manière totalement confidentielle. Le maintien de l'activité physique dans les affections musculo-squelettiques, la gestion de la douleur, la connaissance de sa problématique de santé et de ces traitements sont pour nous une préoccupation quotidienne. Le savoir-faire de la LGR depuis 70 ans lui permet d'être active dans ce domaine. Chaque action menée cette année a été déterminée en fonction de la personne, de la famille, de la maladie. Un objectif a été relevé et des actions ont ainsi pu être pensées et réalisées totalement ou en partie. Ce type d'action, d'aide a également été apporté aux proches aidants qui l'ont souhaité. Nous avons ainsi pu les aider à trouver des outils dans la gestion de la crise, offrir un espace de partage, de temps de parole et d'échanges souvent essentiel pour prendre de la distance et mesurer ce qui est nécessaire pour soi et pour l'autre.

**Aide – Soutien – Echange – Partage :  
Une évidence pour la LGR**



Nous avons mené nos actions tout au long de l'année pour éviter la précarisation, l'altération de la qualité de vie, et ce, pour toute personne quel que soit son âge, son sexe, sa confession ou sa nationalité. Chaque situation a été évaluée et cela a souvent nécessité de reprendre des choses qui s'étaient installées dans la vie de la personne depuis plusieurs mois, voire années. Il a fallu faire preuve de tact, d'empathie et évaluer le temps nécessaire à la mise en place d'un ou des objectifs de manière prudente, laissant ainsi de bonnes chances au changement de se mettre en place progressivement. La problématique de santé chronique nécessiterait de pouvoir intervenir parfois plus en amont et idéalement le plus rapidement après la pose du diagnostic.

Les rencontres et discussions menées en 2019, nous ont montré combien le travail de notre association était important et indispensable dans le réseau de santé/social genevois. Le travail de terrain réalisé au quotidien était complémentaire aux consultations médicales et aux suivis hospitaliers.

Nous avons également passé beaucoup d'heures à sensibiliser la population genevoise sur les axes que nous couvrons en matière de santé communautaire (prévention primaire, secondaire et tertiaire) avec notre spécificité musculo-squelettique acquise depuis 1949. C'est un travail constant et nous avons à cœur de pouvoir toucher le plus grand nombre de personnes, ceci afin de pouvoir limiter l'impact que les maladies rhumatologiques peuvent induire plus ou moins rapidement chez la personne atteinte.

Nous avons eu l'occasion de créer un feuillet pour les 70 ans de la LGR. Celui-ci a été diffusé largement, à plus de 65'000 personnes, à Genève. Je profite ici pour remercier les médecins spécialistes qui nous ont soutenus à travers l'écriture de textes sur différentes pathologies mais aussi un immense merci aux patients et physiothérapeute pour leurs textes et témoignages. Nous espérons ainsi avoir contribué à ne plus entendre aussi souvent « dommage que je ne sois pas venu avant chez vous...., pourquoi personne ne m'a parlé de votre association ? ».

Nos actions d'information avec la publication de feuillets sur des thèmes spécifiques aux affections rhumatologiques ont été poursuivies. Nous pouvons toujours compter sur l'aide et le soutien de spécialistes dans les différents domaines souhaités. Ils nous livrent alors des informations, des messages clairs et compréhensibles par le tout public. Ces documents permettent de donner des informations cohérentes et d'actualité à la population. Une personne informée pourra ainsi dispenser les informations auprès de tiers si cela lui semble opportun, mais cela lui permettra aussi de mettre en place certaines mesures qui pourraient être souhaitables pour elle. La demande est toujours en augmentation et cela nous démontre qu'il est nécessaire de poursuivre ce type de prestation.

Nous avons souhaité animer une conférence scientifique sur le thème de l'arthrose de la hanche en 2019. Nous n'avons réussi à trouver une date qu'au début janvier 2020 pour la réaliser. Nous nous sommes attachés à sa réalisation en 2019 et sommes heureux de la réussite de celle-ci. Je remercie le Professeur Didier Hannouche (chirurgie orthopédique aux HUG) ainsi que le Docteur Nicolas Buchs, Président de la LGR pour la qualité de la présentation qu'ils ont faite lors de la conférence intitulée « Arthrose de la hanche, prise en charge médicale et chirurgie » qui a eu lieu le 9 janvier 2020 au Centre Médical Universitaire de Genève.

Notre centre de compétence a une place essentielle à Genève. Nous avons de bons liens avec les professionnels de la santé et du social, les médecins internistes, généralistes, les médecins spécialistes, les hôpitaux, les cliniques, les associations genevoises etc... Les prises en charge professionnelles et spécifiques nous permettent d'avoir ce retour positif et la confiance des personnes travaillant au sein du réseau genevois. Notre proximité et nos connaissances spécifiques nous permettent d'offrir des prestations spécifiques qui ne sont pas assurées par d'autres entités.

Notre hotline santé/social est ouverte cinq jours sur sept, depuis des années. Elle permet de répondre rapidement aux demandes mais également de réorienter les personnes en fonction du « tri » qui est effectué par les personnes œuvrant à la LGR. Ce travail particulier nécessite d'excellentes connaissances et compétences. Nous assurons la qualité des informations et des conseils fournis, ils sont toujours dispensés de manière efficiente.



**Depuis 1949, la mobilité est un point sur lequel la LGR s'est toujours penchée. 2019 est la continuité de cette préoccupation. Être spécialiste des troubles musculo-squelettiques et ne pas s'occuper de ce point serait une erreur.**

2019 aura été une continuité dans le message auprès de la population genevoise. Rester mobile permet de rester en lien avec les autres, d'avoir une qualité de vie acceptable. Le rhumatisme limite souvent et la notion de mobilité, du mouvement prend très vite une autre connotation. Il ne suffit malheureusement pas de vouloir pour pouvoir, il est souvent nécessaire d'être aidé, guidé quand le corps fait mal. La ligue aide, soutient, conseille, oriente vers les professionnels, les activités, les lieux où les personnes souffrantes vont pouvoir reprendre confiance en leurs capacités physiques et morales. Elles vont pouvoir gagner du terrain face au handicap et avancer sur le chemin de l'acceptation. Nos cours ont tous été menés avec brio par des physiothérapeutes spécialisés dans le domaine rhumatologique, ils sont également très motivés dans leur travail de groupe. Chacun a ainsi la place pour questionner et apprendre spécifiquement. Les personnes ne sont pas des numéros mais bel et bien des partenaires avec qui la confiance est primordiale.



**Expliquer qu'il ne suffit pas de vouloir pour pouvoir est essentiel. La remise en « marche » nécessite plusieurs choses dont le soutien, l'écoute, un objectif réaliste, une ou des propositions ciblées, les connaissances du professionnel lors de la prise en charge. C'est à ce prix que la magie peut opérer.**

Le catalogue de l'ensemble des prestations de la LGR a été mis à disposition sous forme papier, mais également via notre site Internet. Les différents cours dispensés sont également mentionnés dans ce document.

Notre site Internet est une fenêtre ouverte sur notre association, sur ce que nous apportons. Nous avons voulu celui-ci simple d'utilisation et qu'il soit utile à l'ensemble de la population. Il est à l'image de ce que la LGR peut vous apporter au quotidien.

**Une infirmière spécialiste en immunologie et rhumatologie pédiatrique travaillant à la LGR pour les jeunes vivant avec ces problématiques de santé. Un modèle mis en place il y a 15 ans, un plus pour les jeunes et leurs familles.**



Les actions menées auprès des jeunes et de leurs familles ont été poursuivies en 2019. C'est une activité qui n'existait pas en 1949. La LGR, pionnière, a décidé, avec le soutien du médecin spécialiste en immunologie et rhumatologie pédiatrique en Romandie, de mettre en place des prestations ciblées et nécessaires pour tous ces jeunes, leurs frères et sœurs, ainsi que leurs parents et proches. Toutes ces actions ont été mises en place progressivement depuis 15 ans. Le partenariat avec les médecins de cette consultation romande en immuno-rhumatologie pédiatrique est excellent. Le rôle de l'infirmière est connu et reconnu par les médecins et les parents, mais également par les hôpitaux romands.

Ces actions spécifiques nécessitent une excellente connaissance du terrain.

Dans son catalogue de prestations pour les jeunes, on peut nommer l'éducation thérapeutique en lien avec les traitements, la connaissance de la maladie, la gestion de la crise, etc..., le soutien psycho-social, la transition, mise en place et participation aux réunions de réseau, lien entre le monde hospitalier et extrahospitalier, mise en place avec l'équipe de la LGR et participation à une colonie une fois par année, hotline spécifique pour les jeunes et leurs familles, support pour les infirmiers à domicile, etc...

Les maladies rencontrées chez l'enfant sont **des maladies rares et ou génétiques**, qui exigent une coordination optimale pour éviter de perdre des informations cruciales. En effet, ces maladies nécessitent des prises en charge multiples. Il est essentiel de soutenir les jeunes et leurs familles sur ce chemin parsemé d'embûches, de recueillir les informations et d'assurer le lien entre les différents partenaires. Il est indispensable d'avoir des connaissances élevées dans les différents domaines car il s'agit, ici, de faire un travail de fond et de ne pas ajouter de la confusion auprès des personnes qui vivent avec ce type de problématiques de santé. La coordination est assurée en partie par notre infirmière spécialiste et par les médecins spécialistes de la consultation romande d'immuno-rhumatologie pédiatrique romande. Un grand merci à eux pour leur formidable partenariat et leur confiance.



**L'éducation thérapeutique n'est pas juste une discussion. Cette prestation requiert des connaissances et une expertise acquise dans le domaine qui est enseigné.**

La LGR a poursuivi son travail dans le domaine de la prévention tout au long de cette année. Ces actions ont été menées avec le soutien du canton de Genève. Nous avons eu d'excellents retours des participants et des orateurs après les différentes journées mises en place au sein de la Ligue.

Ces journées ont été animées sur les thèmes suivants :

- L'empowerment dans le cadre des maladies inflammatoires (l'empowerment est l'un des premiers leviers pour promouvoir la santé. Ceci permet d'augmenter le pouvoir d'action de la personne)
- La prévention des fractures dues à l'ostéoporose
- L'arthrose du genou
- La prévention des chutes
- La détection précoce des troubles de l'équilibre
- L'alimentation et l'activité physique
- La sarcopénie.

Comme l'an passé, deux feuillets dans le domaine de la prévention ont été écrits. Ils ont été relus par lire et écrire, puis traduits en deux autres langues. Nous remercions chaleureusement la physiothérapeute et l'ergothérapeute qui nous ont écrit ces deux feuillets. Leur aide nous a été très précieuse. Un bon accueil a été redonné sur ces deux documents.

Nous avons également reconduit l'organisation d'une conférence avec le Docteur Bertrand Kiefer. Intitulée « Le corps et ses mythes : de la perfection à la santé », elle a eu lieu le 3 décembre 2019, à l'auditoire Louis-Jeantet.

L'ensemble des actions menées dans ce domaine sera bien entendu poursuivi en 2020.

2019 a été une année riche en rencontres. De nombreuses personnes sont venues à notre rencontre et nous sommes heureux d'avoir pu les aider, les accompagner, les orienter et les encourager.

Le travail de terrain est toujours notre quotidien. Les personnes travaillant au sein de la LGR ont toujours le même cœur à l'ouvrage qu'en 1949. Le rhumatisme est plus connu aujourd'hui, mais le travail est loin d'être terminé.

Le manque de reconnaissance des maladies musculo-squelettiques et la complexité que cela revêt mériteraient d'être reconnus plus largement. L'époque de l'aspirine et de la bouillotte chaude comme traitement est maintenant un peu désuète. Le rhumatisme ne doit plus être vécu comme une fatalité, mais comme une problématique de santé à laquelle nous devons nous efforcer de répondre avec efficacité. La rhumatologie a fait un long chemin ; des chercheurs y travaillent activement. Nous gageons que le futur dans le domaine rhumatologique sera encore meilleur dans les années à venir.

Je tiens à remercier vivement mes collègues qui continuent, jour après jour, à apprendre et à donner leur précieux temps de manière professionnelle. La disponibilité dont elles font preuve nous permet d'avancer tous les jours.

Merci également au comité pour sa confiance.

Et finalement MERCI aux Fondations, canton de Genève, Institutions, pharmas et aux personnes qui nous soutiennent tout au long de l'année. Sans vous nous ne pourrions pas assurer tout le travail mené.

Béatrice Fonjallaz

Infirmière spécialiste - Directrice LGR

## **A nos généreux donateurs et sponsors**

Nous tenons à remercier chaleureusement toutes les personnes qui ont généreusement pensé à notre Ligue en versant un don.

Votre soutien nous a permis de mener à bien toutes les activités énoncées dans ce rapport annuel.



# Ligue genevoise contre le rhumatisme Centre de compétence

Rue Merle d'Aubigné 22  
1207 Genève

Téléphone 0041 22 718 35 55

Fax 0041 22 718 35 50

E-mail [laligue@laligue.ch](mailto:laligue@laligue.ch)

[www.laligue.ch](http://www.laligue.ch)

Heures d'ouverture :  
du lundi au vendredi  
de 8h30 à 12h00 et de 14h00 à 17h00

CCP 12-4967-4

Iban CH97 0900 0000 1200 4967 4



**Votre don en  
bonnes mains.**



Avec le soutien de :



REPUBLIQUE  
ET CANTON  
DE GENEVE

POST TENEBRAS LUX